
金門縣金湖鎮民代表會第十三屆第二次臨時會 

預備會議會議記錄 

時    間：中華民國 112年 4月 19日上午 9時 00分 

地    點：本會議事廳 

出席代表：蔡主席乃靖、李副主席秀華、陳代表秀卿、蔡代表建偉、

張代表中法、林代表麗芬、陳代表威彰、林代表嘉森、李

代表志鴻 

主    席：蔡乃靖 

紀    錄：呂曉茹 

 

陳秘書翔景： 

主席、副主席、本會各位代表，金門縣金湖鎮民代表會第十三屆第二

次臨時會預備會議，應到出席代表 9位，現已達法定人數，恭請主席

宣佈開會。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表女士、先生大家早！今天是第十三屆第二次臨時會，今天的

議程是預備會，大家對今天的議程有沒有甚麼意見？如果沒有意見，

我們今天會議正式開始。第二次臨時會我們的議程排列是：今天是預

備會，明天的第一次會議是鎮政建設考察；後天的第二次會議是上次

會議決議事項情形報告，二、審議公所及代表提案，三、審議人民請

願案，四、臨時動議，大家對這次的議程排列有沒有甚麼意見？沒有

意見，那我們今天會議到此結束，謝謝大家。 



金門縣金湖鎮民代表會第十三屆第二次臨時會 

第二次會議會議記錄 

時    間：中華民國 112 年 4 月 21 日上午 9 時 00 分 

地    點：本會議事廳 

出席代表：蔡主席乃靖、李副主席秀華、陳代表秀卿、蔡代表建偉、

張代表中法、林代表麗芬、陳代表威彰、林代表嘉森、李

代表志鴻 

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳樂融、社會課

代理課長陳雪芳、觀光課課長陳雲龍、環保課長李博豪、

行政課長汪麗珍、人事翁慶隆、主計林雪菁 

 

主    席：蔡乃靖 

紀    錄：呂曉茹 

 

陳秘書翔景： 

主席、副主席、鎮長、公所各位課長、本會各位代表，金門縣金湖鎮

民代表會第十三屆第二次臨時會，應到出席代表 9 位，現已達法定人

數，恭請主席宣佈開會。 

 

蔡主席乃靖： 

鎮長、各課室主管，還有各位代表女士、先生大家早！今天是金湖鎮

民代表會第十三屆第二次臨時會，今天是第二次會議，大家對今天的

議程有沒有甚麼意見？沒有意見，會議正式開始。我們先從第一項，

上次會議決議事項執行情形報告，民政課。 

 

民政課陳課長志衡報告： 

(報告內容請參閱會議資料)。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表有沒有其他意見？如果沒有意見，繼續。 



 

民政課陳課長志衡報告： 

(報告內容請參閱會議資料)。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表有沒有其他意見？沒有我們就繼續第三案。 

 

民政課陳課長志衡報告： 

(報告內容請參閱會議資料)。 

 

蔡主席乃靖： 

這個案子預計排入定期會追加預算，繼續第四案。 

 

民政課陳課長志衡報告： 

(報告內容請參閱會議資料)。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表有沒有甚麼意見？這個盤點我覺得我們金湖鎮的觀光設施

盤點應該不只設限於我們公所所設置的吧？張代表當初的建議應該

是做一個活化整套的旅遊，不是只有我們公所的，國家公園管理區的

可以，在我們金湖地區的都可以，是不是這樣？不是只有我們金湖自

己做的，我看你這個盤點，不是只有我們公所做的，像太武山我看也

沒有，中正公園這些都是啊！榕園、瓊林都是阿！瓊林是全國第十一

個傳統聚落，這個也沒有，當初的代表是建議盤點，然後我們有幾個

觀光可以去的地方，然後做成導覽圖出來，不是叫你弄這樣，是像導

覽手冊，我們放在機場，放在觀光景點等地，可以供遊客參考。課長

請回。繼續審議公所及代表提案，麻煩承辦課。 

 

觀光課陳課長雲龍報告： 

（報告內容請參閱會議資料） 

 



蔡主席乃靖： 

這個是天空之城監視系統 11 萬 8500 元，這個已經完工，也驗收了，

縣政府也同意給我們這筆錢，現在先做墊付，等定期會再追加。繼續

29 頁。 

 

陳秘書翔景報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P29) 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對蔡代表這個提案有沒有意見？鎮長，這個你之前部是有在

說嗎？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

跟主席、代表報告一下，這確實有去踏勘過，在我們現在原有的祭祀

堂裡面做一個改變，裡面有兩個小房間改造一下可以放骨灰罈，包括

大廳裡面左右兩邊也可以，既有的設施之下來設置納骨塔，爾後再看

怎樣再來做處理，因為縣政府說他們現在財政也比較困難…。 

 

蔡代表建偉： 

其實主要就是你要有納骨塔設施就好，不用靈堂，不用守靈甚麼的，

那些還是回歸到殯儀館去，我們去燒骨灰後可以再接回來我們金湖鎮

這邊，不然每次要祭拜，只有那間人山人海，排隊排好久，非常麻煩。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

有，民政處已經再處理了，謝謝。 

 

蔡主席乃靖： 

請承辦課再去辦理。通過。 

 

陳秘書翔景報告： 

(報告內容請參閱會議資料) 



 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個案子有沒有甚麼意見？鎮長，這個比較急迫，是不是

要先…。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

請建設課報告一下。 

 

建設課陳課長樂融答詢： 

主席、副主席各位代表好，關於這個案子後續我在整理一些資料，後

續再跟各位代表研商看怎麼處理。 

 

蔡代表建偉： 

課長，這個還等研商幹嘛？這個就是刨除再重鋪，這個路段大概從天

之美祿到警察局這段很久沒修理，也是破破爛爛了，很簡單就是把柏

油刨除再重鋪，這有急迫性。 

 

蔡主席乃靖： 

這需要錢啊！不然你看如果破比較大洞的，這幾天你教養公所先幫我

們補一下，至於經費的部分，這一整條也要不少錢。 

 

蔡代表建偉： 

你研議看看，再估一下多少？ 

 

蔡主席乃靖： 

李志鴻你代表。 

 

李代表志鴻： 

課長，整個新市街道，所有的馬路都跟中興路差不多？不是只有中興

路，是中興路比較嚴重，其他你看所有的路面，復興路、林森路也都

是破損，還有自強路你們破洞已經補了太多了，是不是可以編列一點



預算，還是明年度...，現在的路面是不是幾年就要更換一次？他的

柏油已經黏性過了，就要編預算去處理嘛！這是整個新是街道的問

題，不是只有中興路，所以我希望你們版面擴大。 

 

蔡主席乃靖： 

課長你回去後，去新市的街道稍微了解、評估一下，如果重新鋪設大

概要多少的費用，看要請縣政府幫忙還是怎麼樣，好不好？請回座，

這個提案通過。 

 

陳秘書翔景報告： 

(報告內容請參閱會議資料) 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個提案有沒有甚麼意見？這個工程比較高難度。蔡建偉

蔡代表。 

 

蔡代表建偉： 

其實當初在李成義鎮長時期有做過改善，他是用一些鐵條，年久了，

有時候南風天，會嚴重掉漆，有些牆壁都斑駁，鋼筋外露，前面有用

H 鋼頂住，看要不要把那些拆掉，因為怕會掉落，太大了無法整修，

我們看是不是可以用 H 鋼把它撐起來，然後用板子把它圍住，讓東西

不要在脫落，萬一有人經過被砸傷怎麼辦？主要是怕斑駁，天花板掉

下來砸傷路人。 

 

蔡主席乃靖： 

鎮長。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

對於蔡建偉代表的建議，我們下去再跟建設處做一個會勘，謝謝。 

 

蔡主席乃靖： 



謝謝，如果沒有意見，通過。 

 

陳秘書翔景報告： 

(報告內容請參閱會議資料) 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個提案有沒有意見？這個如果快一點，我們再生工坊可

以自己做一些。 

 

蔡代表建偉： 

像峰上巡檢司建得很漂亮，你後面沒有去維護，涼亭都快腐蝕了，浪

費這些建設，景點該補漆的打卡景點，掉漆的要趕快補一補，不然遊

客去都不知道再看甚麼？該補的補，該維修的維修，花那麼多錢做，

沒有維護都壞掉真的很浪費。 

 

蔡主席乃靖： 

養護真的很重要，觀光課長，這個很重要你自己有空跟再生工坊那

邊，護木漆也不貴，如果有需要叫我們自己的人去油，要花錢了也不

建得好處理，時間到再來油也來不及了。李秀華李副主席。 

 

李副主席秀華： 

補充一下，尤其這種木製的一定要有定期去保養，不然等你壞了再去

弄更麻煩，做好之後就是要定期去保養。 

 

蔡主席乃靖： 

林嘉林代表。 

 

林代表嘉森： 

蔡代表這個提案，我們很多景點都有派專職的維護人員不是嗎？這個

有破損不該是民眾發現再來跟我們反映，應該是專職人員發現來回報

公所才對，由他們來落實。 



 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

有，他們有負責各景點清掃。 

 

蔡主席乃靖： 

課長請回。各位代表還有沒有其他意見？沒有，通過。 

 

陳秘書翔景報告： 

(報告內容請參閱會議資料) 

 

蔡主席乃靖： 

這個拿來當納骨塔？各位代表還有沒有其他意見？那我們公所積極

辦理。 

 

陳秘書翔景報告： 

(報告內容請參閱會議資料) 

 

蔡主席乃靖： 

建設課請問這怎麼會有遺漏的問題？16、18、20 連續三間。 

 

李代表志鴻： 

汙水坐在後面，這三間的廁所在前面，他們這幾間還在用化糞池，沒

有街道汙水管。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

報告代表，這可能要現地會勘才知道，國順街前面有一些都是原盤，

有的可能當初有違建，在施工的部分你不拆除，它沒辦法進去施工，

或是有圓盤不能施作，所以就放棄，在前面的基本上化糞池都在前面

會銜接。 

 

李代表志鴻： 



不對，你聽我講，那個汙水管全部都是在後門，這四間廁所在前門，

前門沒有汙水管。 

 

陳代表威彰： 

我問一下，這好像是在縣府的案內是不是？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

這都是縣政府工務處發包的。 

 

陳代表威彰： 

據我了解，我們村莊也有這種問題，廠商好像會詢問住戶，住戶不願

意拆除，這是縣府的錢，我們看能不能幫忙協助。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

我們要先知道哪幾戶？調查一下才知道他們為什麼遺漏？ 

 

李代表志鴻： 

這東西你先去探究一下，他們是要自費還是縣府出錢，這是後續，我

是覺得先探究汙水管有沒有存在。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

第一就是汙水管在後面，後面有共管，你說這四間是在前面，在前面

沒有共管他就沒辦法接，等於要從房子內裝管到後面去接，屋主可能

覺得他家好好的幹嘛要拆，有可能他就放棄不接，不然照理說應該是

會接；第二可能是這幾間有人懷孕，不讓他們施工，以免影響胎氣， 

我們再下去了解。 

 

蔡主席乃靖： 

那就請建設課會勘，通過。 

 

陳秘書翔景報告： 



(報告內容請參閱會議資料) 

 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個案子有沒有其他的意見？這個現在成立了嘛，那我們

公所就是多跟教育處爭取預算幫忙協助，如果沒有其他意見，我們就

照案通過。再來我們臨時動議先。林嘉森林代表。 

 

林代表嘉森： 

鎮長，鎮長早！你有沒有聽到里長要請你幫他們補助里公所的水電費

的問題？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

有，這有聽過。 

 

林代表嘉森： 

據我所知，全金門只有金沙有，為什麼金沙可以其他鄉鎮就不行？是

有問題還是大家不想補助？還是主計這個有卡到主計的問題？還是

甚麼？你們了解一下。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

這部份我有請主計了解，請他跟你們說明一下。 

 

林代表嘉森： 

他們有在反應，所以我想說為什麼只有金沙鎮公所有在補助，其他鄉

鎮沒有？ 

 

主計林主計雪菁答詢： 

嘉森代表，我在這邊像你說明一下，因為這個事情我知道之後，有去

請教金沙鎮公所，他們的經費是用里民活動中心的名義去增加預算，

水費、電費、電話費，金沙鎮跟我們的不太一樣，金沙蓋起來是里民



活動中心，他們的里長是借駐到活動中心裡面，所以他們的補助是補

助里民活動中心，相對回到我們這邊，我們的里長都有里辦公室，所

以在適用上會跟金沙不太一樣，還有我們金湖有新設的活動中心這些

費用都是統一由他們自行去支付，我們公所也沒有個案例。在我們金

湖地區，我們現在的里辦公室的費用是由里長的事務費去支付的，里

長事務費已經含括在內，況且我們今年的里長事務費已經由 4 萬 5，

調整至 5 萬，以上報告。 

 

蔡主席乃靖： 

主計請回，謝謝。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

以前我們就有這個問題，他們的薪水不叫薪水，叫做辦公事務費，所

以他每個月要檢據核銷，那三千表示你有繳納水電費、廁所的清潔用

品、衛生用品，這些就是一個月讓你報三千，要求你一定要報三千的

帳，他變成重覆的，這個民政處是不允許的，我們再里長聯誼會、總

會都曾經有提過這樣的案例，而且更何況現在又調薪了，足以應付這

樣的費用，金沙他們可能沒有里辦公室，所以他們就到社區辦公，造

成他們的困擾，所以有補助他們一些，社區跳舞，甚麼活動都去那邊

辦，有的不守規矩，來了冷氣就開，離開也不順便關掉，吹到天亮，

里長壓力就很大，所以他們希望公所編預算幫他們吸收，但其實這樣

是不可以的。 

 

林代表嘉森： 

鎮長你這樣說我們能理解，還是要讓里長知道，我們還是有要幫他們

爭取，但是事務費就是這樣，我有去了解，台灣很多沒有里辦公室的，

他們還要自己去租房子，用自己的事務費去花，你自己也當過里長，

我們也都會替里長著想，但這部份你可能要跟里長他們溝通一下，法

規真的不允許。 

 

陳鎮長文顧答詢： 



好，下次里長座談會我再跟他們做一個說明，謝謝。 

 

蔡主席乃靖 

鎮長請回。林麗芬林代表。 

 

林代表麗芬： 

大家早！我請人事官上報告台，我想請問一下我們的約用人員、臨時

人員，或者公所任何的員工，是不是有年齡上的限制？到幾歲？ 

 

翁人事慶隆答詢： 

年齡限制，我們現在只有編制內的公務人員他們的上限是 65 歲。 

 

林代表麗芬： 

包含約用人員、臨時人員、以日計酬的？ 

 

翁人事慶隆答詢： 

約用人員有限制，臨時人員、按日計酬的就沒有。 

 

林代表麗芬： 

約用人員？確定？ 

 

翁人事慶隆答詢： 

約用以上是有 65 歲限制。 

 

林代表麗芬： 

我知道我們還是有 65 歲以上的繼續工作。我們 65 歲，但是鎮長你去

外面說可以到 68 歲？你這樣製造混亂，然後鄉親又來講，鎮長跟我

說可以到 68 歲，這樣真的很混亂。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

跟代表報告，你可以把那個人叫來，我從來沒有這樣講過。 



 

林代表麗芬： 

勞動部我是有上網查，是可以延用到 67 歲，但是我們縣府就是規定

到 65 歲，我們鄉鎮公所也要遵從地方制度法，我們就是要跟著縣府

的方式執行，鎮長很多事情要有一個平衡點，你是我們金湖鎮全民的

鎮長，所以很多事情你心裡要有一個衡量，你不是某一個社區或社團

的鎮長，所以很多事情你必須要有一個公平的點，好嗎？很多時候你

可以回復鄉親的需求，不需要經過代表會，鎮公所要有一個公平、正

義的平衡點，才是金湖鎮的鎮公所，兩位請回座，謝謝。 

 

蔡主席乃靖： 

兩位請回，各位代表還有沒有要做出質詢的？林嘉森林代表。 

 

林代表嘉森：  

環保課。課長，我們清潔隊垃圾清運是很辛苦，他們的清運時間也都

很固定，有一些路線比較窄，會後你可不可以跟觀光課那邊去看，是

不是有些路段要畫紅線，有些要用牌告，公告甚麼時段是垃圾清運時

間，不要停車，不然清潔隊駕駛如果不小心撞到人家，我們公所要賠

錢嘛！有些預防動作我們可以先做，這樣比較好。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

跟代表報告，這個路線是經常會有一些違規停車來組來垃圾車的清

運，我們會跟駕駛做溝通，有些道路需要畫紅線或是做修整，我們再

來處理。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表還有沒有要做出質詢的？李志鴻李代表。 

 

李代表志鴻： 

請觀光課長。現在縣府所有的大型活動的補助款都停掉了，我們花蛤

季有沒有受影響？ 



 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

花蛤季的部分鎮長有特地去跟縣長拜託，坦白講去年是給 420 萬，今

年被砍到剩 330 萬。 

 

李代表志鴻： 

330 萬沒有影響？ 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

有！ 

 

李代表志鴻： 

所以你要縮小嗎？ 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

其實去年的 100 萬是鎮長有去拜託，因為我們做光雕，今年鎮長也有

去跟縣長商討，但他們說大家都有砍，所以我們也要砍，今年光雕的

部分就沒有錢辦，其他部分會循往年好的節目、活動會繼續辦理。 

 

李代表志鴻： 

一個禮拜還是三天？ 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

三天． 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

今年比較特殊，民政處有辦原住民的活動，我們有配合民政處，她們

前一個禮拜辦，有些部分像舞台的部分我們來處理。 

 

李代表志鴻： 

所以我們少一百萬？ 



 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

少 90 萬。 

 

李代表志鴻： 

請建設課。現在我們公所的所有工程是不是都停擺？ 

 

建設課陳課長樂融答詢： 

沒有。 

 

李代表志鴻： 

現在有沒有在發包新的工程？到目前為止？ 

 

建設課陳課長樂融答詢： 

有，陸續都有在做。 

 

李代表志鴻： 

幾個重大的都停了？原本去年規劃好的，今年都停掉了嘛？比方立體

停車場？ 

 

建設課陳課長樂融答詢： 

對，因為經費的問題。 

 

李代表志鴻： 

這些都停掉了？有沒有廢案？立體停車場是廢案不做了？還是等預

算進來再做？金湖幼兒園還有我們這邊的共融公園，這幾個案子是全

部停掉還是他的規劃設計都好了，現在是打掉重做，還是不是做了？

總要給我們一個理由要做不做？鄉親都會問我們，你要告訴我們到底

是要不要做？是展延還是整個案子停掉，總有一個結果吧！我們完全

不知道，就像我們提很多提案，之前法規都有開過會，都有落日條款，

照理說，你們要把這些東西先給我們代表，甚至在我們提案中，你就



可以告訴我們這個案子已經有一個落日條款，這個案子就不用再辦

了，才不會浪費太多時間，從第一次的臨時會到現在才回公文跟我們

說，因為有落日條款，太慢了吧！這個行政程序可能要再加快一點！

這樣懂我意思吧！這幾個案子要探究一下，立體停車場要不要再蓋？

共融公園要不要再做？我們的幼兒園到底還要不要蓋？因為這些很

多的規劃設計都好了，只等著發包，現在不發包的原因是因為沒有

錢，還是甚麼原因？你要告訴鄉親，告訴我們啊！我們才能跟鄉親解

釋，不然茫然沒有後續，你們有後續要趕快告訴我們，我們才能答覆

啊！ 

 

蔡主席乃靖： 

要不要蓋問鎮長比較快，鎮長上報告台。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

跟李代表報告，實在很難講，如果以立體停車場跟游泳池來講，目前

縣政府也不敢給我們很明確的答覆，我有問是不是不建了？他們說暫

緩，所以像李代表講的，口說無憑，到底是要做不做？我有說如果不

做了要讓我知道不做了，但是他又說如果鄉親問就說沒錢所以暫緩，

所以只是口頭上的，據我了解應該是確定不做了，但是沒關係我們可

以行文縣政府，請他們給我們一個明確的答覆。至於共融公園，確定

是要移到太湖周邊來建置，以上報告。 

 

李代表志鴻： 

我們現在所有的代表提案，你要設一個時間點，你們的進度要出來，

不是提案過後，你們完全不做，懂我意思嗎？提案過了，你們要列入

計畫，每個案子有每個案子的進度，這個案子要甚麼時間完成？你們

要做一個時間表，不是今天提案四年後再來做啊！不對吧！我的意思

是，你們的時間性、行政效率要達到，現在案子通過了，依法行政你

們要辦理嘛！你們就要列入追蹤計畫，怎麼做？甚麼時間點完成？給

你們你們就當作提案，甚麼都不做，這是錯誤的！我是你們把所有的

事情，就是你們現在的案，大會通過了，你們列入追蹤，有一個時間



表，甚麼時間完成？我們才有一個進度啊！不然每個人都擺爛，公文

來公文去的，沒甚麼意義。我講一個案子，陳 O 安的案子跟東村呂 O

平，陳 O 安就是達官貴人，你們阿諛奉承，他是違法的情況下，你們

公務員依法行政，該拆就拆，大家怕;看到呂水平的案子，請他依法

行政，土地不行，你的使用執照要拿來，同意書要拿來，結果我問妳

陳 O 安的案子有沒有同意書？沒有嘛！你們公務人員兩套標準，針對

老百姓，你們要求依法行政，面對達官貴人，你們有要求嗎？完全沒

有嘛！是不是這樣？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

容我報告一下，呂 O 平這個案子，比較涉及私人土地的部分，這邊跟

他講過 N 次了，但他有點講不通，其實他都知道行不得，因為那是私

人土地，為什麼欄杆做了一部分，其他的不做？因為那一部分涉及私

人土地，而且那個土地持有權人差不多過世一年多了，他以前在西埔

就鋪了很多路，還有在池塘做了一些欄杆，他回來叫我們全部拆掉，

欄杆做了又拆，現在那個人過世了，但是他還是有後代啊！呂 O 平還

是一直來要求我們要做啊！但縣政府就是不同意，那邊是私有土地，

你要簽同意書，但是他又簽不來，所以這個我們根本沒辦法做。陳 O

安的案子，他早期土地跟蔡 O 癸合建，建案是蔡 O 癸做的，陳 O 安他

提名唐龍社區，這不是陳 O 安做的，是蔡 O 癸做的，那塊地是公有地

阿！ 

 

李代表志鴻： 

我跟你說，在公家土地上就是違建。私人東西蓋在公家土地，沒有經

過縣政府、鎮公所同意就是違建。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

所以東西都算是違建阿！ 

 

李代表志鴻： 

我現在是在跟你談違建的部分，我是用這兩個個案來跟你比較，態度



的問題，鎮公所你們對陳 O 安這種達官貴人，你們就阿諛奉承，對老

百姓卻是很嚴苛的要求，我跟你講，鎮公所我們是要幫助鎮民解決問

題，他需要甚麼樣的方式來引來他解決問題，我們去找呂 O 平，他跟

議員要了 150 萬，花了 97 萬，你鎮公所把他挪用到其他地方。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

這個沒有用要退回，沒有挪用阿，有也是用在西埔，沒有用在其他地

方。 

 

李代表志鴻： 

你們沒有經過他的同意，錢是他要的。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

沒有用要退回去啦！我們沒有扣留他的錢。 

 

李代表志鴻： 

這個東西你們要挪用，你們是不是要告知要到錢的人，他要了 150

萬，你也沒說其他的錢怎麼用。議員補助款 150 萬他要來的，你要把

他拿去用，你是不是要知會他一下？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

我們退回去，我們沒有用啊！他自己講的阿，沒證據嘛！我們留那些

錢就沒有用啊！ 

 

李代表志鴻： 

我現在的意思是老百姓有問題，有繼承的問題，你們是不是要教他怎

麼去弄。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

他那個私人土地，縣政府不准嘛！ 

 



李代表志鴻： 

我現在跟你說的意思是，現在這些問題已經產生了，我們前幾天也去

會勘，我們請他拿到繼承的東西，看我們再編在裡面嘛，明年用他們

敦親睦鄰的費用…。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

甚麼費用？ 

 

蔡主席乃靖： 

火砲射擊…。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

那也可以。火砲射擊這部份也是要大家去下鄉召集大家過來開會，討

論火砲射擊的錢 400 萬要用在什麼地方？都要講出來。 

 

李代表志鴻： 

這些有補助，有敦親睦鄰的鄉村，他們是在潛在危險，或是說擾民的

狀況下，他們才有的補貼，鎮公所對這些村里的補助跟所謂的鄉村整

建的費用，還是要編進去啊！ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

有啊！我們每年都有配合款給他們。 

 

李代表志鴻： 

就是不能說他們用敦親睦鄰的錢幫助他們自然村做整修，鎮公所經費

應該也要編進去啊！不能說他有多少補助就多少，鎮公所就完全不做

了。我的意思是說你所有的東西應該都要讓村民知道，我們鎮公所為

你們做多少事情，其實不只那些經費。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

其實都有啦！ 



 

李代表志鴻： 

有時候要跟里長溝通一下。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

像其他里很可憐，500 是要做甚麼？他們還有 900 萬，其他連 100 萬

都拿不到，這怎麼公平？我們就真的有在配合他們，他如果 900，我

們至少有補助 200 在裡面，最少啦！ 

 

李代表志鴻： 

這些事情應該都要讓村長、里長了解，讓他們知道我們到底有補助他

們多少，不然他們都不了解，以為他們花的都是國防部給的補助款，

不是鎮公所給的，這些我們再陳述過程中，應該都要稍微探究一下，

我還是要提一下，就是效率啦！ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

至於剛剛代表建議的這個效率的部分，我們會請各課室做一個…，動

起來。 

 

李代表志鴻： 

最後我們請主計。 

 

蔡主席乃靖： 

兩位請回，主計請上報告台。 

 

李代表志鴻： 

前幾天我們談到的塔后社區，要蓋 900 萬，如果按照比例原則，這個

案子過了，我們是給塔后社區總共 1 千 350 萬，未來還有幾個社區要

比照辦理？ 

 

林主席雪菁答詢： 



在這邊跟代表報告一下，其實現在這個東西是特例，以前我們活動中

心在蓋，相信各位都知道，其實大部分都是縣府的補助款，我們鎮公

所的部分只有部分配合款，今年因為縣府不補助了，所以要求我們全

額負擔，這個以我主計的立場我也不是非常贊同，這無非對我們鎮

庫、財政造成很大的影響。 

 

李代表志鴻： 

所以說在三個社區蓋下去，我們存款可能剩 6 千萬吧！ 

 

林主席雪菁答詢： 

如過大家都爭取的話…。 

 

李代表志鴻： 

我們請問鎮長，社區活動中心的補助辦法，我們鎮公所能不能用自治

條例？最高 450 萬？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

不是說 450 萬，就是我們有一個原則，縣政府補助多少，我們就是補

助縣政府的一半，他有標準，縣政府最高是 900，他有可能是蓋活動

中心，這個社區平常運作、效率評分比別人差，別人可能給 800，你

們可能只有 600，今年我們塔后，因為去年准了 900，所以我們鎮公

所就一半。 

 

李代表志鴻： 

所以按照往例，有沒有自治辦法？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

這個我真的不了解，按往例就是一半。 

 

李代表志鴻： 

預估未來社區會越來越多嘛！ 



 

陳鎮長文顧答詢： 

可能會越來越多。 

 

李代表志鴻： 

每個社區都要蓋，你沒有一個辦法出來，我們金湖鎮的社區活動中心

的補貼條例，沒有出來，是不是在定期會，我們用個法規出來，我們

來審，審了就過了嘛！ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

這個我們請代理課長雪芳來做個報告，他比我清楚。 

 

李代表志鴻： 

弄個條例比較清楚，好不好？請我們社會課弄一下。 

 

蔡主席乃靖： 

這個我們再做一個提案好了，請社會課，謝謝。鎮長、各課室主管，

最主要是沒有這樣訂，會對我們代表造成很大的困擾，你們送上來，

我們代表沒有通過，這些代表會被罵死，不能每次都這樣威脅我們，

各位代表還有沒有甚麼意見？如果沒有，我們還有一份陳情書，來，

陳威彰陳代表。 

 

陳代表威彰： 

請環保課，課長好，剛剛嘉森有說，我們的清運路線，在農舍比較偏

遠的，我們是不是垃圾車沒經過嘛！民眾都拿出來倒，我們是不是有

比例原則，看有幾戶我們可以繞進去一下？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

其實我們最主要是考量路線的順暢度，如過一般的農舍，我們可能會

請他們出來，或是另外做機關或是其他時間在收公家機關垃圾的時

候，可能順便過去繞一下，如果順路，民眾又有需求的話。 



 

陳代表威彰： 

我在料羅的這條路上，看到住比較裡面的住戶，可能跟不到垃圾車，

就亂丟，很多次了，之前我還沒當代表時，就有跟你通知過了！其實

不知道是誰，但是都會造成你們的麻煩，是不是這樣你們清潔隊下班

就會比較晚，因為每次做完都八、九點了，對他們來說也是蠻累的。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

一般民眾如果有提出需求，我們會再考慮怎麼處理。 

 

陳代表威彰： 

之前就有農舍的民眾反映，他們出來趕不上垃圾車，所以可能就會亂

丟…。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

因為垃圾車大台，農舍越來越多，如果每個地方去繞行可能會造成很

大壓力，也造成原本的時間點原來是 6 點，因為去載那邊，來回就差

了 20 分鐘，這邊就要等。所以我們可能未來調整一下，附近的幾家

農戶，一星期用小車再特別去清運，廚餘放一起。 

 

陳代表威彰： 

這樣更好，一定要分類好！ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

一星期去一趟，早上 9-10 點，我們另外安排一趟車過去。 



 

陳代表威彰： 

這個需要費用嗎？我是看清潔隊這是要另外收費？ 

 

陳鎮長文顧答詢： 

一星期去一次，沒辦法每天去。 

 

陳代表威彰： 

如果民眾 3、4 家是不是放一起。 

 

陳鎮長文顧答詢： 

我們可以私底下跟他講好，如果只有一戶是沒辦法，但是我們還是要

服務，是不是廚餘、分類做好，一星期我們來收一次，我們特別用小

車去載，才有辦法解決這個問題。 

 

陳代表威彰： 

另外請教一件事，廚餘桶是可以申請的嗎？店家才能嗎還是？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 



廚餘桶我們現在幾乎是滿了。所以現在如果有需要的…。 

 

陳代表威彰： 

剛才鎮長講的，如果幾戶要自已放可以嗎？固定去收。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

這樣管理很困難。 

 

陳代表威彰： 

有的都餵豬。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

管理很困難，而且也會增加…我們現在的廚餘量已經非常多，也很難

再去針對廚餘做清運。現在就是在新舊市場都有定時定點的垃圾車在

那邊收，也請民眾拿去那邊做丟棄。廚餘桶是有一些社區有供餐的，

一般民眾也是拿去那邊倒，我們主要還是設置在新舊市場，早上 10

點半到 11 點，舊市場是 11 點到 11 點半，這段時間開放讓民眾做定

時定點的丟棄。 

 



陳代表威彰： 

好，謝謝課長！ 

 

蔡主席乃靖： 

課長請回。沒有其它的，我們還有另外一件陳情案，請秘書處。 

 

陳秘書翔景： 

(請參閱會議資料-陳情案)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

這案子應該是改成提案，我們這邊做一個提案，請建設課函報承辦單

位。因為公所這邊也沒辦法辦理，幫忙函轉。各位代表對這個案子有

沒有其它意見？如果沒意見，我們就轉函就好了。 

各位代表，第十三屆第 2 次臨時會，會議到此結束，謝謝大家！ 

 


